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 耶穌在第六章至第十五章之間，一共用了七次「我是」的表達手法，來顯明自已的

身份及使命，而 6:35、48 節「我就是生命的糧」，就是這種表達手法的第一次。耶穌

明確的表示，祂的糧與以往的嗎哪雖然都是從天而來，但吃嗎哪仍會面對死亡，而耶

穌的生命之糧卻能帶領人進入永生。 

 

 猶太人並未明白耶穌的真正意思，錯誤地以表面意思去理解「吃人子的肉，喝人子

的血」的屬靈意義，就像尼哥德慕錯誤理解「重生」，以為是回到母腹再出來一樣。對

於當代的門徒而言，對於耶穌在 55 節所言「我的肉是真正可吃的，我的血是真正可喝

的」的屬靈意義，的確是頗為震驚的。因為從地上的糧，繼而轉往天上的糧，耶穌就

是這糧，耶穌就是要給人吃的糧，耶穌就是祭物，當中所要揭示的實在太多了，門徒

一時消化不了。因此就有門徒回應：「這話很難，誰聽得進呢」? 誰人能夠緊貼到耶穌

這種真理的論述呢。耶穌的回應就是「這話成了你們的絆腳石嗎」? 門徒如果對真理

有錯誤的理解，往往就成為他們追求真理的障礙。經文再進一步描述「從此，他門徒

中有很多退卻了」，當門徒不明白耶穌這種真理的論述，因而選擇離開，耶穌再向留下

來的門徒作出挑戰：「你們也要離開嗎」? 

 

 耶穌對於「我是生命的糧」的這個論述，提供了兩節很重要的經文，作為指引。44

節「若不是差我來的父吸引人，就沒有人能到我這裏來」，另外 65 節「若不是蒙我父

的恩賜，沒有人能到我這裏來」。每一個門徒能夠去到耶穌那裡，不是因著他的身份、

能力或其他，而是天父的吸引，以及天父的恩賜所致。當門徒愛神，就能被神吸引前

往耶穌那裡，亦因為門徒愛神，神就賜耶穌這恩賜給門徒，一切都是從愛神開始。 

 

 聖經既是神的啟示，也就不是人的能力可以開啟，人只能配合聖靈的工作去開啟這

個奧秘。因此，沒有神的幫助，人不能理解屬靈真理。因此非信徒不相信耶穌死而復

活，更不相信耶穌復活後升天，坐在全能父上帝的右邊。三一的聖靈，亦是真理的靈，

沒有聖靈的引領，我們就算閱讀聖經十次，也不能明白聖經內的真理，而只能按著自

已的智慧去理解，因此就必然會產生「這話很難，誰聽得進呢」的結果了。 

 

 今天，教會面對很多的挑戰，世俗化的衝擊、個人主義被高舉、投訴文化氾濫、道

德底線一直向後退、社會在不同議題上的撕裂，每一個信徒都試圖從聖經中找到一個

答案。然而，普遍的是，我們已有既定的答案，只想在聖經中找到經文作論據上的支

持，鮮有先放下自已的堅持，然後聆聽聖經內的聲音，讓聖靈去引導我們在聖經中尋

找信仰上的真理。 

 

 昔日門徒離開耶穌，是因為耶穌所說的道理很難明白，今天，我們離開耶穌的原因

可以有很多。我們需要認真的反思一下，是甚麼吸引我們來到耶穌這裡，我們期望在

這信仰上得到甚麼，有沒有錯誤的期望。或許，換另一個說法，我們可以付上甚麼的

代價，讓我們一生都不會離開主耶穌。 


